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“现在很多年轻人创业开店，一般都会考虑做网
红店。”从事营销工作多年的自由职业者施怡表示，
现在很多店铺注重的都是网络宣传，一旦人气火爆
起来，服务就会跟不上，导致顾客流失。“很多网红店
都是针对一个点炒作，比如说拍照打卡，或者环境好
看、菜品好看。”她认为，创业开一家店铺，产品好是
最基础也是最重要的，其次需要一个能力强的管理
团队、一条好的供应链，最后才是去考虑做好营销。

“现在小的创业店铺都流行做成网红店，的确
带动了很多店去增加新意、改良装修，打造有趣、小
众化的店铺。”无锡本地的小红书达人小荔枝酱探
寻过不少无锡的小店，她表示，即便如此，也不乏一
味跟风、只做一锤子买卖、不注重店铺本身经营内
容、只是一味博人眼球的小店。“让顾客因为火、热
门而进行一次性消费的店是毫无意义的。我认为
创业者要经营一家有真材实料，注重品质、口感、服
务的店铺。”

“所谓‘网红’，是借助于互联网和社交平台的
推广，在短时间内聚集了大量的社会关注度”，国家
级创业培训师陈莉华指出，其最主要的特点是传播
效应大，范围广，但是也有一个“致命”的弱点——
它的时效性比较短，生命力不够强。而之所以会存
在这个问题，陈莉华认为，是和创业者的基本素质
有关系。

“网红只是他前期的营销手段或者说传播途径，
但是要能够持久地经营下去，还是要货真价实、价格
合理、服务到位”，陈莉华提醒创业者，竞争激烈的行
业更是考验管理的精细化程度，要找到核心优势进
行差异化竞争，而差异化竞争的基础是要学会做市
场调研，“这是非常重要的环节，要讲三遍！”

“现在很多奶茶、咖啡类的小餐饮店一般来说都
会走‘网红店’的模式，开得快，关得快。当然，也有
不少成功的。”无锡市餐饮协会会长陈为民介绍，这
些小型餐饮店铺，有的是加盟店，有的有资本投资，
大部分其实都是成功的，即使一段时间后关店了也
有可能只是换了别的项目去做。他建议创业者一旦
决定开店，就要认真做，打造有特色的店。最重要的
是坚持、坚守，因为很多小店抗风险能力小，一旦感
觉不对就关店了，但也许再撑一段时间就可以迎来
转机。

“一些创业者觉得商品喜欢的人多，市场就很容
易做，这其实是一个误区。”陈莉华指出，很多人选择
奶茶店、烘焙店作为创业起点，是觉得市场大，原材
料成本低，而售价越来越高，因此利润空间大，但实
际上真正进行了创业，就会发现成本核算并非如此
单一。“很多人没有创业经验，也没有创业的知识和
技能储备，对成本等预测并不科学。”而事实上，从选
址到市场容量、竞争对手、核心竞争力和供应能力等
多范围考量，才能决定一家店铺能否立足。

在对无锡高校和职业院校的创业指导中，陈莉
华发现，现在无锡的年轻创业者是比较理性的，更
多的是从自己的技能或者专业方面出发进行创业，
而不是一味地跟风，觉得哪一行比较火，就涌进哪
一行。

（晚报记者 张颖 陈钰洁）

说起创业，很多无锡人心中都有一个开店梦，一家小小的店铺，
承载着对生活的向往和对未来的期望。然而，开店容易守店难，一直
以来，闲鱼上有不少以“倒闭了”“店不开了”为转卖理由的转让信
息。在无锡，这些创业者的小店开得如何？一起来看看吧。

“小店”创业：
还需更多理性

针对创业项目，闲鱼官方对
网站上出售的商品做了一番研
究，从2021年第一季度数据总
结来看，创业者最应该避开的项
目中，奶茶店、咖啡馆、花店位居
前列，紧跟其后的则是茶叶店、
服装店、便利店、密室逃脱店、美
容院、剧本杀店、婚纱店等。而
这些店，也正是许多白领心中的

“白月光”。
“有80%的白领上班族有开

店打算，其中奶茶店是大家开店
的首选。”闲鱼相关工作人员介
绍，有咨询机构对25-45岁的年
轻白领们做过一份调研，很多打
工人都有开店梦。根据公开数
据，仅2020年，全国就新开了9
万家奶茶店，其中90%都经营不
善，7成的线下咖啡馆也经历着
亏损。

美好畅想成了“穷得叮当
响”，不少用户选择在闲鱼出售

店铺设备回血。记者在闲鱼搜
索关键字“店不开了”并定位无
锡后就跳出来不少商品。有蛋
糕展示柜、烤肠机、泡茶桌、关东
煮机、全身镜、收银台……关店
原因也五花八门——经营不善、
不感兴趣了、找工作去了、回老
家了等等。

团子是因为关店出售闲置
物品的一员，她在闲鱼上发布奶
茶店设备的图片，用醒目的大字
提醒浏览者“几乎全新”。“人工
工资太高，招人难，相对应人流
又不算多，就不做了”，回过头看
自己的创业经历，团子颇为无
奈，“前期工作还能准备得再充
分些。”

闲鱼工作人员告诉记者，从
闲鱼转卖理由来看，创业者没有
创业经验、调研不足、被加盟商
坑、竞争激烈，甚至与合伙人意
见不合，都可能导致生意失败。

“我是2017年加盟奶茶店
的，现在开了两家店。”无锡市人
民医院附近一家奶茶店的老板
潘先生介绍，自己的店现在做得
还算成功，但一开始也遇到不少
难题，如管理问题、员工培训问
题、客户投诉等。“很多事，没有
经验就去做确实挺难的，而且我
们这个行业的员工流动性比较

强。”如今从业已有4年的他也
跟记者分享了一些心得，他表
示，现在奶茶品牌很多，竞争很
大，比起自己当初创业会难很
多。创业者起步时，对于品牌以
及店铺位置的选择是非常重要
的。要选择有口碑、有品质的品
牌。“服务和品质在这个行业是
很重要的。”

“极致的热爱”是徐玉惠的
创业密码。和很多连锁加盟店
有品牌背书、自带流量不同，徐
玉惠的咖啡小店是从零做起
的。“当时我所住的地方，还没有
一家专业的咖啡馆，但我有信心
把它做起来”，为了经营好自己
的小店，徐玉惠在市区找了咖啡
店进行深度学习，做了大量的功
课来提升咖啡的口感和风味，小
店开张时，徐玉惠的信心已经积
攒到了95%。

“没有做额外的营销，完全靠
口口相传持续经营了6年，现在的
固定会员已经超过700位。”由于
前期准备充分，徐玉惠开业1年
后，就已收回本钱。“我希望我的
消费者不仅仅是来喝咖啡，更能
够在这里了解到如何区分咖啡的
好坏与风味。”徐玉惠把对咖啡知
识的普及融入日常经营中，也因
此结识了不少志同道合的朋友。
多次有人想要找他合伙开分店，
但他并不想盲目进行扩张。“不是
单纯希望通过咖啡去盈利，而是

想要找到同样热爱的人，这样才
能保证品质。”

洪繁的小店虽然已经转让，
但他认为自己的经营是成功
的。“小店盘下来的时候花了四
五万元，经过一年的运营，最后
价值翻番了”，大学时期，洪繁
在大学城接收了一家转让的烘
焙店，乘着校园外卖兴起的东
风，大大缩减了配送成本，利润
率接近50%-70%。他的运营思
路也颇为活络，学习了一些大牌
和网红商店的做法——固定时
间推出新品、和大型商业活动做
联动，一年的时间里，客户群人
数接近4000人，说起运营上的
经验，洪繁感到颇有成就感。“好
的甜品师不太好找，掌握核心技
术的都自己开店了”，洪繁的优
势是渠道运营，但缺乏核心技术
还是让他感到颇为被动，大学毕
业后，他找了一份稳定的工作，

“今后找到合适的机会，还是想
要自己创业，现在也在观察市场
动向，时刻准备着整装再出发。”

闲鱼发布2021开店避雷指南
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